

Roger Moiroud, président de l'association des amis du jardin vagabond

«Le but est d'offrir un espace de liberté naturelle»

Une nouvelle étape vient d'être franchie concernant le jardin en mouvement réalisé à la baie de Mémard. Une association s'est aujourd'hui créée autour de lui, l'association des amis du jardin vagabond. Son président, Roger Moiroud, déjà connu du public en tant qu'auteur de romans policiers, s'explique.

Pourquoi cet engagement en tant que président de l'association ?

C'est une suite logique de mon engagement. A mon retour à Aix en 2004 ma retraite sonnée, j'ai intégré les groupes de réflexion de l'agenda 21 lancé par la municipalité aixoise. Ayant travaillé à Paris sur le développement durable, cet agenda était une chose qui m'intéressait énormément surtout que l'on y travaillait de façon très concrète. J'ai alors fait partie de l'atelier des bords du lac. Loin de se contenter d'être critique, nous avons au contraire essayé de proposer des projets. Alors que sur le site de la baie de Mémard, la municipalité prévoyait un projet de village de vacances avec bungalows, nous avons proposé de mettre ces hébergements touristiques au camping ce qui a été fait depuis et de doter ce dernier espace naturel des bords du lac sur Aix d'un jardin en mouvement, sachant que ce secteur est fragile avec notamment la présence d'une nappe phréatique. Sous l'impulsion de Monique Curtelet, présidente d'Acclame, Gilles Clément, paysagiste à l'origine de ce concept de jardin, est venu à Aix et a déclaré que le site se prêtait admirablement à la mise en place de ce jardin. La municipalité a alors compris l'intérêt de la démarche qui permettait à la ville d'avoir une image écologique qui est actuellement très tendance.

Quel est l'intérêt de ce jardin ?

C'est de préserver un milieu naturel qui évolue à son rythme avec une in-

tervention moindre de l'homme. Des fauches sont réalisées, quelques plantations, mais c'est un espace vivant qui n'est pas structuré. Le but est d'offrir un espace de liberté naturelle pour que les gens renouent avec la nature et puissent l'observer. Un inventaire des plantes, insectes et oiseaux, a été effectué et s'avère assez riche avec des espèces végétales dont on ne soupçonne pas la présence dont des vignes, du houblon. Sa reconnaissance est telle que le jury du fleurissement a été très sensible qu'une ville moyenne comme Aix ait eu l'originalité de créer ce jardin. Alors qu'Aix se demandait si elle allait conserver ses quatre fleurs, le jury les a confirmées à la suite de sa visite. Il est certain que ce jardin fait partie des plus grands de France mais est en toute évidence le mieux situé entre lac et montagne, tout près de la ville.

Quel est le but de l'association ?

C'est au cours de la commission extra municipale des bords du lac que nous avons décidé de créer cette association pour s'occuper de ce jardin. Si à l'origine la mairie a géré ce jardin car il lui appartient et continue de lui appartenir, cette association aura pour but de prendre en quelque sorte son relais. Nous sommes d'ailleurs en train de préparer des conventions que nous allons signer avec elle. A travers ces conventions nous aurons la responsabilité de la gestion, de l'animation et de la communication de ce jardin. Notre ambition est d'être autonomes sur le plan juridique. Au niveau financier, la mairie nous apportera une subvention classique en tant qu'association, mais notre but sera d'aller frapper aux portes des banques et des sponsors. On a gagné une bataille importante en obtenant ce jardin, maintenant un plus important défi nous attend : Essayer de le faire vivre.

Justement, comment allez-vous

faire vivre ce jardin ?

C'est le lycée agricole privé Costa de Beauregard qui va continuer d'assurer la gestion technique de ce jardin. Il réunit de véritables spécialistes notamment le professeur Philippe Lamour, ancien élève de Gilles Clément. Alors qu'une convention avait été passée entre la mairie et le lycée, elle sera résignée avec l'association. Notre rôle sera de discuter avec le lycée afin de mettre les ressources financières en face des projets qu'il va nous proposer. Puis afin de faire vivre ce jardin, nous allons l'ouvrir davantage à la population.

Quel seront les projets dans ce domaine ?

L'un des aspects important va être l'accueil des enfants, en particulier des scolaires. Devant le succès des actions réalisées en 2008, les visites guidées de classes seront poursuivies. Nous prévoyons aussi des visites de groupe et nous songeons même à demander aux guides conférenciers du Fil de l'eau d'intégrer ce jardin dans son programme. Avec plus de 600 visiteurs en 2008, nous allons aussi renouveler la participation du jardin vagabond aux journées du patrimoine. Pour ces visites, nous souhaitons développer l'aspect pédagogique notamment à travers une signalétique claire avec la mise en place de panneaux en dure. En terme de communication, nous ambitionnons de créer des tracts, différents documents et un blog de façon à faire connaître ce jardin. Nous espérons aussi que, dans le projet de cheminement piéton le long du lac, le jardin vagabond aura un rôle central pour que les gens puissent se promener librement. Un certain nombre des membres du conseil d'administration pourrait alors se voir confier des missions, que ce soit en terme de communication, d'action ou d'accueil de groupe, de scolaire. Un groupe de travail réfléchit



Roger Moiroud, président de l'association des amis du jardin vagabond.

actuellement sur le logo et la chartre graphique de l'association.

Ouvrir davantage le jardin constitue-t-il un risque de vandalisme ?

On doit d'abord faire en sorte que les véhicules ne puissent pas pénétrer. C'est un point important de sécurité. Et concernant le vandalisme, on n'a pas trop d'inquiétudes. L'expérience montre qu'au fil du temps les gens s'approprient ce type de jardin et le respectent.

Pour toutes personnes intéressées : Roger Moiroud, 191, chemin de Pommerin, 73420 Viviers-du-Lac, tél : 06.10.43.32.00, mail : rmoiroud@freesurf.fr.

Propos recueillis par Sébastien Pignier-Tracol

Hebdo de Savoie
22/1/09